

المشهد الحقوقى لفلسطين

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً | Page 1

العدد (310) || 7 - 13 ديسمبر/كانون الأول 2025 | يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

إعداد: نور خاروف، مراد أبو مراد، أحمد الرجوب

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقى الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والابحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية واجنبية):

- نشرت جامعة Abdulaziz Abdullatif A. Naif Arab University for Security Sciences ورقة بحثية للباحث Aljohani بعنوان: "جرائم الحرب في فلسطين: بين التوثيق الدولي ومعاناة المدنيين". (2025)

مراسيم وقرارات وموافق وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

- أدان البرلمان العربي التصريحات الصادرة عن الاحتلال الإسرائيلي بشأن فتح معبر رفح في اتجاه واحد فقط، بما يمهد لتعجيز سكان قطاع غزة قسرياً، مؤكداً أن هذه التصريحات تمثل خرقاً خطيراً للقانون الدولي الإنساني، وانتهائاً صارخاً لاتفاق شرم الشيخ. (7 ديسمبر 2025)
- قال المفوض العام لوكالات الأونروا فيليب لازاريني إن الشرطة الإسرائيلية برفقة مسؤولين من البلدية اقتحموا بالقوة مقر الأونروا في القدس الشرقية، وأنزلوا علم الأمم المتحدة ورفعوا مكانه العلم الإسرائيلي، معتبراً أن هذا الفعل يجسد تجاهلاً صارخاً للتزامات إسرائيل كدولة عضو في الأمم المتحدة بحماية حرمة مقارها. وأضاف أن القانون الدولي يتعرض لعجوم متزايد منذ فترة طويلة، وأن هذا الوضع يجب أن يتنهى. (8-7 ديسمبر 2025)

- **أدانت** الخارجية الأردنية تصريحات وزير المالية الإسرائيلي المتطرف بتسلييل سمو تريتشر حول رفض إقامة الدولة الفلسطينية بالتزامن مع الإعلان عن خطة حكومية إسرائيلية لتوسيع وإنشاء مستوطنات غير شرعية في الضفة الغربية المحتلة، مشددة على أن لا سيادة لإسرائيل على الضفة الغربية المحتلة. (8 ديسمبر 2025)
- **أعرب** وزير الدولة البريطاني لشؤون الشرق الأوسط هيمش فولكنر، عن صدمته من التقارير التي أفادت بدخول السلطات الإسرائيلية إلى مجمع وكالة الأونروا في القدس الشرقية. وأضاف "يبدو هذا تجاهلاً صارخاً للالتزامات الإسرائيلية واحترام مباني الأمم المتحدة"، مؤكداً على ضرورة تمكين الأونروا منمواصلة عملها. (8 ديسمبر 2025)
- أدان كل من **فريق الأمم المتحدة في الأرض الفلسطينية المحتلة**، **والأمين العام للأمم المتحدة**، **اقتحام الشرطة الإسرائيلية** مقر وكالة الأونروا. كما أدانته كل من **الخارجية الأردنية**، **واليبرلمان العربي**، **ومنظمة التعاون الإسلامي**، **وجامعة الدول العربية**، **وعدة** بعثات دبلوماسية في القدس ورام الله تابعة للاتحاد الأوروبي (8 ديسمبر 2025)
- **أعلنت** المملكة المتحدة أنها ستستضيف في 12 مارس من العام المقبل مؤتمراً محورياً لبناء السلام يهدف إلى دعم إنشاء "الصندوق الدولي للسلام من أجل إسرائيل وفلسطين"، وذلك بمشاركة قادة من المجتمع المدني من جميع أنحاء المنطقة. وسيبحث الاجتماع خبرات بناء السلام الدولية، ووضع أساس للحد من العنف وبناء الثقة. (9 ديسمبر 2025)
- **أدانت** جامعة الدول العربية مقتل الأسير الفلسطيني عبد الرحمن السباتين (21 عاماً)، والذي ارتقى داخل أحد المستشفيات الإسرائيلية بعد تدهور خطير في وضعه الصحي نتيجة الإهمال الطبي المعتمد وسوء ظروف الاعتقال. (10 ديسمبر 2025)
- **أدانت** منظمة التعاون الإسلامي مصادقة سلطات الاحتلال الإسرائيلي على بناء 764 وحدة استيطانية جديدة، وإعلانها عن خطة لإنشاء 17 مستوطنة جديدة في الضفة الغربية المحتلة خلال السنوات الخمس القادمة، في إطار مخططات الضم والتوسيع. (10 ديسمبر 2025)
- أكد وزراء خارجية كل من **المملكة الأردنية الهاشمية**، **وجمهورية مصر العربية**، **والمملكة العربية السعودية**، **ودولة قطر**، **ودولة الإمارات العربية المتحدة**، **وجمهورية إندونيسيا**، **وجمهورية باكستان الإسلامية**، **وجمهورية تركيا**، في بيان مشترك صدر عنهم، على الدور الذي لا غنى عنه لوكالة (الأونروا) في حماية حقوق اللاجئين الفلسطينيين، وأدانوا اقتحام قوات الاحتلال لمقر الوكالة في حي الشيخ جراح بالقدس الشرقية، لما يمثله من انتهاك صارخ للقانون الدولي وحربة مقار الأمم المتحدة. (12 ديسمبر 2025)
- **اعتمدت** الجمعية العامة للأمم المتحدة مشروع قرار يطالب إسرائيل، القوة القائمة بالاحتلال، بالسماح بالوصول الإنساني الكامل إلى قطاع غزة، واحترام حرمة مقااز الأمم المتحدة، والامتثال للالتزاماتها بموجب القانون الدولي. (12 ديسمبر 2025)

مراسيم وقرارات وموافقات قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:

| Page3

- **أدانت** وزارة التربية والتعليم العالي اقتحام قوات الاحتلال لجامعة بيرزيت والقدس، والاعتداء على طواقمها وإضرار بمتلكاتها. من جهة أخرى، **أدانت** الرئاسة الفلسطينية، إعلان سلطات الاحتلال الإسرائيلي بناء 764 وحدة استيطانية جديدة في الضفة الغربية. (10 ديسمبر 2025)
- بمناسبة اليوم العالمي لحقوق الإنسان، **قال** المجلس الوطني الفلسطيني إن مبادئ الإعلان تواجه اليوم اختباراً صعباً أمام جرائم الاحتلال، وأن الصمت الدولي لا يشكل تواطؤاً فحسب، بل إخلالاً بالالتزامات القانونية لمنع الجرائم الجماعية. كما **أكّدت** وزارة الخارجية والمغتربين على ضرورة تنفيذ ما جاء في القرارات الأممية بشأن إنهاء الاحتلال. (10 ديسمبر 2025)
- **أرسلت** وزارة الخارجية الفلسطينية رسائل متطابقة إلى جميع المؤسسات والجهات الدولية بشأن الجريمة البشعة التي ارتكبها قوات الاحتلال الإسرائيلي بحق الأسير عبد الرحمن سفيان السباتين (21 عاماً)، والتي أدت إلى استشهاده في مستشفى إسرائيلي، ليرتفع عدد شهداء الحركة الأسرية منذ بداية الحرب إلى أكثر من مئة شهيد. (11 ديسمبر 2025)
- **قال** رئيس دولة فلسطين محمود عباس، أن نيل دولة فلسطين لاستقلالها هو الطريق الوحيد لضمان الأمن، وأن الخيار الاستراتيجي للسلطة الفلسطينية هو السلام القائم على حل الدولتين وفق القانون الدولي. (12 ديسمبر 2025)
- **قال** رئيس المجلس الوطني الفلسطيني روحى فتوح، **رئيس** هيئة مقاومة الجدار والاستيطان الوزير مؤيد شعبان، إن قرار ما يسمى بالمجلس الوزاري الإسرائيلي المصغر بالصادقة على إقامة 19 مستعمرة جديدة في الضفة يشكل انتعاكاً ماضعاً للقانون الدولي. (12 ديسمبر 2025)

مراسيم وقرارات وموافقات قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

- **أفاد** موقع "واللا" أن عدد السجناء الأمنيين الفلسطينيين الذين توفوا منذ تولّي وزير الأمن القومي إيتamar بن غفير منصبه بلغ 110 سجناء، في رقم غير مسبوق مقارنة بالمعطيات المعروفة من العقود السابقة. بينما أشار تقرير صادر عن **مكتب المدافع العام** في إسرائيل عن تدهور شديد في أوضاع الأسرى الأمنيين الفلسطينيين منذ 7 أكتوبر 2023، موضحاً أنهم يعيشون في ظروف اكتظاظ شديد ويعانون من الجوع والتعرض للضرب شبه اليومي. (8 ديسمبر 2025)
- **أطلق** وزير المالية الإسرائيلي بتسليل سموتريتش خطة بميزانية 2.7 مليار شيكل على مدى خمس سنوات لإعادة تشكيل الواقع في الضفة الغربية، تشمل نقل قواعد للجيش الإسرائيلي، وبناء بنى تحتية لعشرات التجمعات الاستيطانية الجديدة، وشق طرق. (8 ديسمبر 2025)
- **منحت** محكمة العدل العليا الإسرائيلية الحكومة التمديد التاسع للرد على طلبات السماح للصحفيين الأجانب بالدخول إلى قطاع غزة، حيث تم التمديد حتى 21 ديسمبر/كانون أول لتقديم الرد الرسمي من طرف الحكومة على

طلبات الصحفيين. ووصفت جمعية الصحافة الأجنبية (FPA)، التي كانت تقدمت بالتماس للمحكمة، هذا الوضع بأنه "أبعد من السخافة"، حيث يحرم العالم من الاطلاع الكامل على أوضاع غزة. (9 ديسمبر 2025)

- منحت وزارة الداخلية الإسرائيلية رموز بلدية لثمانى مستوطنات في الضفة الغربية، في خطوة تكمل إجراءات شرعيتها النهائية، بعد أن كانت بعضها بؤراً استيطانية غير قانونية، وذلك في إطار سياسة حكومية متواصلة لتوسيع وشرعنة الاستيطان. (9 ديسمبر 2025)
- صادقت الحكومة الإسرائيلية على منح وضع قانوني لـ19 مستوطنة في الضفة الغربية المحتلة، بينها مستوطنتين أخرىاً قبل نحو 20 عاماً ضمن خطة الانفصال التي قادها رئيس الوزراء الأسبق أرييل شارون. (12 ديسمبر 2025)

إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:

- قدم مركز العودة الفلسطيني إحاطة قانونية وسياسية لأعضاء البرلمان البريطاني والدوائر الحكومية المختصة، تناولت تبعات قرار مجلس الأمن الدولي رقم 2803 بشأن غزة، الذي يدعم خطة أمريكية شاملة ل إنهاء الصراع. وحذر من أن القرار يفشل في ضمان حق الفلسطينيين في تقرير المصير والمساءلة، ويعزز إدارة خارجية تقلل من مشاركة الفلسطينيين في صنع القرار. (7 ديسمبر 2025)

مقالات قصيرة ومدونات:

- نشرت Mondoweiss مقال رأي لـلara كيلاني بعنوان: "التحرير لا يعني التكامل: حول الصهيونية الليبرالية، وأوهام الدولة الواحدة، وما يريده الفلسطينيون فعلياً". (8 ديسمبر 2025)
- نشرت Jewish Currents مقالاً تحليلياً لـآن عرفان بعنوان: "كيف تُسهل خطة ترامب لغزة استيلاء إسرائيلي آخر على الأرضي؟". (8 ديسمبر 2025)
- نشرت Jordan News مقالاً تحليلياً لـأحمد عوض بعنوان: "الأونروا - شاهد قانوني وسياسي على جريمة لم تنته بعد". (9 ديسمبر 2025)
- نشرت ARAB NEWS مقال رأي لـكريس دويل بعنوان: "وسائل التواصل الاجتماعي تساعده في تنفيذ وإبادة غزة والتستر عليها". (8 ديسمبر 2025)
- نشرت truthout مقال رأي لـكاثي كيلي بعنوان: "يهدف القادة والمستوطنون الإسرائييليون إلى خلق "إسرائيل الكبرى" المستعمرة بالكامل". (8 ديسمبر 2025)
- نشرت Mondoweiss مقال رأي لـلara كيلاني بعنوان: "التحرير ليس اندماجاً: عن الصهيونية الليبرالية، وأحلام الدولة الواحدة، وما يريده الفلسطينيون فعلياً". (8 ديسمبر 2025)
- نشرت Haaretz مقال رأي لـتسفي بارئيل بعنوان: "من غزة إلى شوارع إسرائيل: بمجرد أن تصبح الإبادة طبيعية، لا أحد في أمان". (9 ديسمبر 2025)
- نشرت truthout مقالاً لـشارون تشانغ بعنوان: "خبراء الإبادة الجماعية ينتقدون هيلاري كلينتون بتهمة "إنكار الإبادة الجماعية" في غزة". (9 ديسمبر 2025)

- **نشرت ALJAZEERA** مقال رأي لـ ريتشارد فالك بعنوان: "غزة وانهيار النظام العالمي المبني على السلطة". (10 ديسمبر 2025)
- **نشرت THE PALESTINE CHRONICLE** مقال رأي لـ رمزي بارود بعنوان: "إنعاء المقاومة: لماذا يواجه الفلسطينيون نفس المصير، سواء كانوا مسلحين أم لا". (10 ديسمبر 2025)
- **نشرت ALJAZEERA** مقال رأي لـ تامر قارمota بعنوان: "إزالة بليز من اتفاقية TPC في غزة هو تصحيح ضروري للخطأ التاريخي". (10 ديسمبر 2025)
- **نشرت ARAB NEWS** مقال رأي لـ أسامة الشريف بعنوان: "لماذا إسرائيل مصممة جدا على تدمير الأونروا؟". (11 ديسمبر 2025)
- **نشرت العربي الجديد** مقال رأي لـ سمير حمدي بعنوان: "حمير غزة وأيديولوجيا حقوق الإنسان؟" (11 ديسمبر 2025)
- **نشرت COUNTER PUNCH** مقال رأي لـ رمزي بارود بعنوان: "إذا انتهت مقاومة غزة: ماذا يخبرنا التاريخ عن مصير الفلسطينيين". (12 ديسمبر 2025)
- **نشرت THE PALESTINE CHRONICLE** مقال رأي لـ أنيشا باتيل بعنوان: "الغاء الاستثناء: الاستفادة من القانون في خدمة تحرير فلسطين". (12 ديسمبر 2025)
- **نشرت COUNTER PUNCH** مقال رأي لـ عمران خالد بعنوان: "الانقسام عبر الأطلسي حول مستقبل غزة". (12 ديسمبر 2025)

إعلانات بخصوص فرص أو نشاطات حقوقية قادمة:

- **أعلنت** الجمعية البريطانية لدراسات الشرق الأوسط (BRISMES) عن فتح باب تقديم الملخصات للمشاركة في مؤتمرها السنوي لعام 2026، الذي سيعقد بالتعاون مع معهد الشرق الأوسط في جامعة SOAS. يتناول المؤتمر تحليل الجرائم الجماعية، بما في ذلك الاحتلال الإسرائيلي وجرائم التطهير والتهجير في غزة، وعلاقتها بالأنظمة العالمية للسلطة، مع مراعاة حقوق الشعوب والعدالة الدولية. وحددت BRISMES موعد تقديم الملخصات حتى 14 ديسمبر 2025، مع توفير صندوق تضامن لدعم تكاليف السفر والإقامة للباحثين المقبولين. (9 ديسمبر 2025)